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吾心有感
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N A N Q I A O

张秀英

五六年前， 七叔因心脏毛病装了两
个支架 ，身体多了 “零件 ”，人却少了精
神，好像医生为他解除生命危机的同时，
也带走了他的精气神，经常唉声叹气，说
自己走不动路了。 我建议他去老年大学
报个健身班，七叔想了好一会，说：要么
去试试看。

几经挑选， 报了太极拳班， 七叔说
学太极拳适合他这样的老人。 七叔只比
我大一岁， 我笑他刚六十就自称老人，
人未老心先老了。 那日我去看他， 七叔
正在客厅里对着手机练拳。 手机里放了
两个动作 ， 七叔就按暂停 ， 人退后一
步， 模仿着连续做了好几遍。 问这是为
何， 七叔说既然报了名， 总得好好学。

原来 “插班生 ” 的七叔跟不上上课节
奏， 感觉难为情， 网上搜了相关教程，
逼着自己给自己 “补课”。

大前年， 我们一同去浙江旅游， 早
晨五点半， 我拉开房间窗帘， 看见七叔
一个人在酒店门前的场地上推腹 、 搓
腿， 七叔要开始练拳了。 这是秋日的早
晨 ， 太阳正努力穿透云层 ， 薄雾缥缈
着， 在半空里袅袅散开。 七叔伴随着手
机里的音乐韵律， 握拳、 转退， 冲拳、
推掌， 缓缓而起， 徐徐而落， 整套动作
一气呵成， 白色绸质练功服， 在晨雾里
犹如白云飘逸。 我们站在他身后静静观
看， 最后拼命鼓掌， 七叔收了招， 脸微
红： 练惯了， 练惯了。 出来旅游总要看

景， 看景需要奔走， 运动量绝对不会少
的 ， 还要练拳 ？ 七婶说 ： 他呀 ， 入魔
了。 婶告诉我们， 七叔在家也是天天五
点半开练， 晴天去文化广场， 雨天就在
家中客厅 ， 一天都不肯落下 。 七叔嘿
嘿： 坚持才有效果嘛。

七叔的太极拳技艺进步神速， 被选
中代表班级 、 学校参加区里 、 市里比
赛， 已拿回多张奖状， 人也回到了生病
前的大步走路， 大声说话， 好像生病的
那段灰色记忆， 早已被他一拳挥去。 有
人想学七叔， 跟着七叔一起练， 先是三
五人， 再是一群人， 许多人在一起， 便
成了一个小团队， 队员里居然还有我的
韩同学。

那日同学与我通话， 说他们刚练了
一套太极拳 ， 要我猜带队兼教练的是
谁 ， 我说是我七叔 ， 同学哈哈 ： 是小
张， 我们都叫他小张。 小张？ 曾自称老
人的七叔， 现在居然被人喊作 “小张”，
我忍不住笑出了声。 同学却说七叔的精
气神绝对符合这个 “小” 字。

我去文化广场了， 一群人刚练完太
极， 各自分散道别， 真如同学所说， 人
人手轻脚轻的样子。 我看见了七叔， 七
叔白衣白裤白鞋， 再加半白短发， 一身
乳白衬托满面红光， 腰背挺直， 目光炯
炯 。 和七叔相互招呼 ， 问候的话在嘴
边， 出口却变成了称羡： 精气神十足！
七叔呵呵： 在于运动。

七叔的精气神

值与不值，还重要吗？
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我很喜欢不同地方的方言， 感觉，
方言里面包含着厚重的地域文化。 我尤
其喜欢听东北人讲话， 即便不完全是方
言， 也跟其他地方有明显的区别 。 比
如 ， 东北人说话有一个非常特别的地
方， 尤其哈尔滨人 ， 每一句话都有个
“哈 ” 字 。 我们说 “哈哈大笑 ” ， 这
“哈” 字是平声。 到了哈尔滨人嘴中 ，
向你问候： “你好吗？ 哈”。 那 “哈 ”
字又轻又快， 仿佛顺便带出来的。 如果
“哈” 在一句话的前面先说出来， 用的
是悠扬婉转的上声， 后面必定是问号，
好像充满诧异和疑虑 。 如果用的是去
声， 后面必定是感叹号， 带着兴奋和高
昂的情绪。

在东北的那几年， 只要能请出假，
我都会回上海过年。 每一次回家， 都是
在哈尔滨坐直达上海的火车。 等车的空
闲时间， 依仗着两条腿， 也算把哈尔滨
市中心逛遍了。 毫无疑问， 具有俄罗斯
风貌的中央大街最有特色了， 还有就是
那个大商场。 如果你问人家： “太阳岛
怎么走”？ 哈尔滨人把眼睛瞪成鸽蛋大：
“哈？ 太阳岛？！ 您哪疙瘩来的？ 哈”。
如果问： “你们哈尔滨这个城市名称是
怎么来的 ？ ” 他们会骄傲地告诉你 ：
“那是天鹅之乡的意思， 哈”。 如果你跟
当地市民说 “哈尔滨这名字太美了 。”
他们肯定就一拍大腿： “哈！ 就是 ”。
据说， 在数百年前， 哈尔滨还是松花江
畔的一片荒滩， 那里水草肥美， 是天鹅
的故乡。

或许那时根本不存在旅游一说， 也
根本不存在太阳岛， 这是我在网上搜寻
的信息， 不知道是否准确。

据网上的信息， 太阳岛是被歌手郑
绪岚唱出来的。 是王立平为纪录片 《哈
尔滨的夏天》 创作的主题曲 《太阳岛
上》。 “明媚的阳光下， 美丽的太阳岛
上， 姑娘穿着泳装， 小伙子拿着猎枪”
……1981 年， 这首委婉动听的歌曲随
着纪录片 《哈尔滨的夏天》 在电视上正
式播出， 瞬间就红遍大江南北。 当时我
们正年轻， 喜欢听歌， 也喜欢唱歌， 比
如 《在希望的田野上》 《年轻的朋友来
相会》 《太阳岛上 》 等等 。 我最喜欢
的， 便是这首 《太阳岛上》。 因为喜欢
这首歌， 爱屋及乌也喜欢上了哈尔滨。

据当地人说， 原本， 哈尔滨没有太
阳岛， 不知从何时起， 大家爱去松花江
上一座荒无人烟的沙洲上打猎， 来的人
多了， 渐渐热闹起来， 经过几次建设，
这里再不是荒无人烟， 而是美轮美奂，
于是 ， 这个荒岛有了个美丽的名字 ：
“太阳岛”。

当人生已至古稀， 心里总会滋长
许多回忆，于是苦与不苦，值与不值等
有关命运的见解， 常常成为我们同龄
人共同的话题。因为命运，许多同龄人
可以把初恋与爱情葬埋心底。 因为信
念， 更有同龄人可以义无反顾地把青
春与生命献给祭坛。

我做不到。 但那些早早地献出生
命，长眠异乡，或许成为烈士，抑或成
为勇者，我却始终无法忘却，于是，有
了那次黄山茶林场之行， 因为这里曾
有十一位烈士长眠于此。

初春的黄山， 细雨蒙蒙， 山路弯
弯。走进墓地，就能看到一块硕大的墓
碑。墓碑的正面镌刻着“十一位烈士永
垂不朽”几个鲜红的大字。墓碑很高大，
似勇者的象征，四周是肃穆的，恰是灵
魂安息的地方。阳光下，我默默地与历
史相对而望。眼眶里闪烁着泪花，波动
在久远的昨天。 面对着长眠在这里的
十一位烈士， 我把带去的一瓶 “口子
酒”洒在这片寂静的墓地上，以寄托绵
绵的哀思。沿着一条泥泞山路。开车的
小刘在山凹处的一座水泥桥边停了下

来，小刘告诉我，这里就是当年十一位
烈士牺牲的地方。

1969 年 7 月 5 日，黄山茶林场四
连的住地。倾盆大雨已整整下了一夜，
河水瀑涨， 淹没了沿河两岸的田地，
也冲垮了四连住地通往对岸的木桥。
四连的仓库就座落在对岸，那里存放
着连队的粮食、 饲料等一批物资。早
晨，仍然大雨滂沱，山洪正直逼仓库。
“同志们，走！把仓库里的物资抢运出
来！”四连副指导员陆华一挥手，在场
的男女知青十余人立即跟上，他们顶
着风，冒着雨，绕道前进。不一会 ，他
们就到了跨越两岸的水泥板桥的桥

头。长长的水泥板桥面 ，在一个紧接
一个洪峰的冲击下， 似乎也在颤抖。
12 个勇士最后决定手挽手组成一个
整体，一起要冲过桥去 ，抢救粮食与
化肥。没想到水泥桥墩早已被洪水冲
击得松动了。突然，轰隆一声巨响，整
个桥面被洪水巨浪掀翻，桥被冲塌了，
12 个正在桥上手拉手的知青被咆哮
的洪水， 顷刻被吞没冲卷而去……12
人，只有一个生还。

入夜，洪水退去了，整个黄山一片
沉寂，四连的知青宿舍灯昏如豆，不知
谁先哭出一声，接着整个宿舍都哭了，
整个荒野都哭了。 他们在哭声中沉入
梦乡，梦里也噙着泪在抽泣。

几十年过去了，参加整个救捞工
作的王国志一提起这些往事，眼眶忍
不住又要湿润起来，这一天他总共拉
了 9 个死于洪水的四连男女知青。那
情景也真够惨的，在河边打捞到他们
时，都已被冲走几十里地以外 ，最远
的冲走 40 多里。 他们一个个已经血
肉模湖，深身浮肿，衣服破烂，全身没
有一块完整之处，谁看上一眼 ，就会
从心里感到万般惨痛， 难以忘却，触
目惊心！

最后一个是在河边的柳丛里找到

的，是一个 19 岁的女知青，他找来一
块木板， 把她轻轻地放在木板上慢慢
地拖回场部的。一路上，他格外小心，
生怕惊醒了这个年轻的生命。

五十几年过去了，黄山可以作证，
黄山茶林场的人始终没有忘记这些勇

者！

诗言志
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我是南方人
时令一到这个节点
便滋生一颗

羡慕北方人的心
手指触摸不到
六角形细节之美
心， 却潜入

一片纷纷扬扬的白

从北方来访的风
走过草尖时， 带有
雪花漫舞的姿势
小草没有翅膀
无法化蝶

眼前， 是浓缩了
一季味道的秋尾
一片落叶的飞舞
是秋留给冬

一种动态衔接的默契
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南桥镇城市更新又见“大手笔”
千年“十字街坊”即将更新改造华丽转身

本报讯 （徐平浩 文/摄）位于
南桥镇东南角的三官堂 “十字街
坊”，距今已有 1600 多年历史。如
今，面临着街市房屋老化、道路破
损、交通混乱等诸多“老年病”。近
期， 南桥镇开启对三官堂地区的
整体规划设计、 集中整治和修复
美化等城市更新项目， 整治范围
包括光明路 （光钱路—金汇港
桥）、优化路（东西向优化路—望
民路）、光钱路（光振路—同迎路）
三个路段，总长度约 1055 米。

该更新项目主要建设内容包

括市政道路翻新，市政道路设施、
城市家具、建筑立面、沿街绿化、
街景小品、招牌广告、景观灯光、
线牌杆等综合提升， 同时进行建
筑立面管线整理以及沿线店招和

违章拆除等，并将在十字路口、店
铺前广场、养老院门前、学校门口
等人流量较大区域打造多个重要

景观节点。
光明路东改造入口初始段以

明亮色系为原则， 招牌呈现中性
色系，提升品质感；光明路西改造
以自然、亲和的原木色为主，提升
社区温度。 光明路主要景观节点
包括：逐光之桥、居民之家、留声
广场与岁月转角。

优化路北改造采用暖调建筑

与绿植搭配， 呈现温馨的社区氛
围；优化路南生活气息浓郁，分布

菜场、养老等设施，打造 80、90 复
古年代感，以暖调、港风为主。优
化路主要景观节点包括： 漫步树
影、时光邮局、记忆车站、花园橱
窗、沐光悠然。

光钱路北改造以三官堂学校为

中心，打造橙色系场景，给人温暖、
活力、向上的学习氛围。光钱路南延
续光钱路北的橙色系风格，工业风
为主基调，融入立体绿植元素，以此

丰富空间视觉， 营造复古工业风。
光钱路主要景观节点包括： 生生不
息、拾光书屋与绿荫年轮。

另外，为缓解停车困难，三官
堂地区将规划新增集中停车位

143 个，路边停车位 50 个，停车场
指示牌 9 个， 十字路口设置电子
显示屏进行停车引导； 规划在每
个居住点附近设置电瓶车集中充

电设施，共 51 组。
三官堂城市更新项目将改造

店招店牌 227 间， 道路两侧及周
边建筑外立面 8103 平方米，屋面
防水 5098 平方米，道路及场地修
缮 20464 平方米， 绿化提升改造
1813 平方米。项目预计 2024 年 6
月竣工。

蕴含着丰富文化底蕴的三官

堂阮氏牌坊周边也面临着设施老

旧、道路破损、环境脏乱等问题，
影响着三官堂地区牌坊文化的宣

传展示。 南桥镇也将开启阮氏牌
坊环境提升项目。 对周边建筑立
面进行装饰升级、对周边场地、道
路设施、 绿化景观进行更新升级
和艺术化处理。项目今年 12 月下
旬开工，预计明年 4 月竣工。

朝阳新村房屋建造于上世纪

八十年代。由于历史久远，小区房
屋已出现了外立面粉刷层起皮掉

落、楼道墙面破损、入口防盗门生
锈腐朽，屋顶漏水等问题；小区内
也出现了电线杂乱无序、 路面沉
降开裂等问题。 由于朝阳新村为
开放式小区， 外来车辆违规停车
多，造成了交通混乱，存在安全隐
患。 （下转第 2 版）
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本报讯 （周燕萍）11 月 22
日上午， 南桥镇召开学习贯彻
习近平新时代中国特色社会主

义思想主题教育工作推进会 。
区委主题教育办第一联络工作

组副组长沈新龙出席。 南桥镇
全体区管干部、 跟班学习干部，
机关各部门负责人， 各事业单
位、 工作机构、 综合行政执法
队党政主要负责人， 各行政村、
社区 、 园区党政主要负责人 、
组纪宣委员， 各集体企业党政
主要负责人， 各居民区党组织
书记、 工作组组长， 镇老年支
部书记， 镇 “两新” 组织党组
织书记代表， 镇党委学习贯彻
习近平新时代中国特色社会主

义思想主题教育领导小组办公

室全体成员参加。
镇党委书记瞿磊围绕学习

贯彻习近平总书记关于主题教

育的最新讲话精神， 严格落实
好市委、 区委部署及区委主题
教育工作推进会的相关要求 ，
推动南桥镇主题教育工作进一

步突出南桥特色、 突出实际成
效， 提出三点要求：

一是聚焦学深悟透 ， 抓实
分级分类确保主题教育全覆盖。
把握关键主体， 进一步提高思
想认识， 严格对标对表， 确保
主题教育步调稳、 方向明。 丰

富形式内容， 进一步强化学用
结合， 以求真务实的工作作风
解决好急难愁盼民生问题， 在
惠民生、 解民忧、 暖民心上见
实效。 总结经验做法， 进一步
明确求真务实， 确保任务举措
环环相扣， 高质高效推进主题
教育各项工作。 二是聚焦深研
实干， 紧盯关键领域助推全域
高质量发展。 善做规定动作不
松懈， 突出主题教育实效 ， 从
理论学习、 调查研究、 推动发
展、 检视整改等方面着手， 切
实增强政治自觉、 思想自觉和
行动自觉。 善用联的方法不松
劲， 巩固深化系统观念， 做好
“四联 ” 工作机制 ， 强化以联
促实 、 以干促实 、 以严促实 。
善抓作风建设不松手， 展现干
部担当作为， 引导党员干部率
先垂范， 走好新时代的群众路
线 ， 浓厚干事创业激励氛围 。
三是层层压实责任， 力破关键
难题严防形式主义 、 官僚主
义 。 统筹全镇 “一盘棋 ”， 有
效传导压力 ， 层层抓好落实 。
领导干部要带头示范、 基层党
组织书记要真抓实干、 联络工
作组要统筹兼顾、 镇主题教育
办要主动作为。 把握新城建设
的重大机遇， 聚焦南桥发展的
重点任务， 不断增强紧迫感责

任感使命感， 以学在深处、 干
在实处的劲头做实做细各项工

作。
镇党委副书记王建恩对南

桥镇主题教育开展以来存在的

问题和不足进行查摆， 并对下
一阶段主题教育工作进行部署。
他表示， 要牢牢把握 “学思想、
强党性、 重实践、 建新功” 的
总要求 ， 紧紧锚定目标任务 ，
着力在注重实效、 提高质量上
下功夫。

镇党委副书记陶月华主持

会议。 镇党委委员黄静传达主
题教育开展以来习近平总书记

最新讲话精神和中央、 市委专
题会议精神。

会上 ， 南桥镇受理中心 、
光明村、 南桥园区、 商会党组
织书记作交流发言， 结合各自
实际介绍了主题教育开展情况、
存在的不足和下一步打算。

下阶段 ， 南桥镇将坚持
“实” 字为要、 “干” 字当头，
扬长补短、 固本兴新， 不折不
扣地落实好各项重点举措， 以
更高标准、 更严要求、 更实举
措、 更硬作风， 切实把主题教
育激发出的工作热情和奋斗精

神转化为攻坚克难、 干事创业
的实际行动， 转化为推动南桥
高质量发展的实际成效。

“实”字为要“干”字当头
南桥镇推进学习贯彻习近平新时代中国特色社会主义思想主题教育

本报讯 （王 宁）11 月 17 日上午， 南桥镇与奉贤
新城公司开展联组学习，围绕“坚定理想信念 汲取奋
进力量 推进新城高质量发展”进行学习交流。区主题
教育第八联络工作组、 区巡听旁听工作组相关成员出
席，南桥镇及奉贤新城公司全体区管干部参加。

南桥镇党委书记瞿磊主持会议并表示， 一要扎实
推动主题教育走深走实，在“学思想、强党性、重实践、
建新功”上与新城公司携手共进。要努力把学习成果转
化为推动城市建设、社会治理、乡村振兴等重点任务的
生动实践。二要以新城建设为契机，在打造更美好的新
城和更美好的生活上与新城公司携手共进。 要紧紧围
绕解决规划建设和管理服务中不平衡不充分的问题，
在补短板、强弱项、固底板上下好功夫。三要以党建引
领聚合力，在联建共建促发展上与新城公司携手共进。
要通过资源共享、优势互补，共同探索新城建设的新路
径、新模式，实现区域高质量发展。

奉贤新城公司党委书记、董事长汤民表示，要牢牢
把握主题教育总要求，围绕中心、服务大局，把理论学
习、调查研究、推动发展、检视整改贯通起来。一是筑牢
理想信念之基，坚持人民至上，认真落实市委市政府对
新城建设提出的系列要求，深入践行人民城市理念。二
是发挥党建领航作用，全心全意为人民服务，以联学联
建党建共建作为加强学习交流的重要平台， 更好推进
奉贤新城建设。三是加速推进民生项目，打造人民城市
新典范，持续推进基础设施、生态环境和社会民生项目
建设，实现新城功能配套“从有到优”的能级提升。

区主题教育第八联络工作组组长金春元表示，要
将“联”字作为工作的方法和要求贯穿始终，在联组学
习、联手调研、联动整改、联推发展中取得新成效。

区纪委常委、 监委委员兼第一派驻组组长沈晓刚
表示，要坚持将理论学习贯穿主题教育全过程，深化责
任意识，强化担当作为，努力把学习成果转化为人民群
众看得到的成效。

奉贤新城公司副总经理张园导读 《习近平关于城
市工作论述摘编》。 南桥镇党委委员黄静导读习近平总书记在 2007 年
8 月 29 日来奉调研时的讲话内容。 奉贤新城公司副总经理唐敏敏，南
桥镇党委委员、副镇长汤琮璀作交流发言。

会前，一行人前往言子书院进行实地调研，在忆红居·红色主题馆
开展现场教学。


